

GACETA DE MADRID.

SABADO 3 DE DICIEMBRE DE 1825.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden sobre abono de premio á los militares.

El Sr. Secretario del Despacho de la Guerra me dice de Real orden con fecha 8 de Setiembre último lo que sigue: „He dado cuenta al REY nuestro Señor del oficio del Tesorero general, que V. E. me remite de Real orden con la instancia presentada por el sargento segundo del regimiento provincial de Ciudad-Real D. Francisco Balmaseda, en solicitud de que se le abone el haber que le corresponda, según los documentos que acompaña; de los cuales resulta que dicho individuo obtuvo en 1817 el premio de 112 rs. y medio por haber cumplido los 30 años de servicio, y en Agosto de 1820 el grado de subteniente con 135 rs. mensuales, porque acreditó los 35 años de servicio, en cuya clase obtuvo su indefinida para Almagro, en donde continúa sin percibir asignación alguna. Enterado S. M. de todo, y conforme con el parecer del expresado Sr. Tesorero general, se ha dignado resolver que Balmaseda debe continuar percibiendo el premio de 112 rs. y medio que disfrutaba en 7 de Marzo de 1820, y que esta soberana determinación se haga extensiva á todos los individuos que se hallen en igual caso.” Cuya Real orden traslado á V. Sca. Madrid 6 de Noviembre de 1825.—Luis Lopez Ballesteros.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRECIA.

Zante 8 de Octubre.

Parte que dirige el agente del gobierno de Nápoles de Romanía en Zante á la comision griega de Londres sobre las últimas ocurrencias de Missolonghi.

„El bajá, gobernador de la Romelia, continúa el sitio de Missolonghi con un ejército de 1800 hombres, sin que le hayan desalentado los reveses que ha sufrido en los primeros asaltos que mandó dar á esta plaza, donde se ha estrellado, perdiendo mucha parte de sus fuerzas; estrechado además por las órdenes que diariamente recibe del Gran Señor con estas fulminantes palabras: *O Missolonghi, ó tu cabeza*: ahora ha aumentado sus baterías, haciendo venir de Lepanto artillería gruesa. Hasta aquí ha continuado combatiendo la ciudad, derribando lienzos enteros de la muralla, y abriendo brechas por diferentes partes. La guarnición, que no se temía menos de los bárbaros, se había preparado para defender la plaza, resuelta á perecer en sus ruinas antes que rendirse. El cañon tronaba de una y otra parte, y la fusilería no cesaba de hacer fuego desde las murallas. No obstante, el enemigo llegó á escalar y plantar las banderas de la media luna sobre un baluarte de que se había apoderado. Los helenos toman entonces la resolución de abandonar sus fusiles, y acometen al enemigo con arma blanca: en efecto, caen sobre él con intrepidez, lo arrollan, lo precipitan en los fosos, desde donde echa á huir, abandonando á los vencedores sus banderas, y dejando en la muralla y en los fosos una multitud de muertos y moribundos, sin contar con los heridos que pudieron escapar hasta su campamento. Esta nueva victoria pone el colmo á la gloria de la valerosa guarnición de Missolonghi.

„Asombrado el bajá de este nuevo descalabro, no sabiendo qué partido tomar, mandó, por consejo de sus ingenieros, levantar una batería á muy corta distancia de la ciudad, donde colocó cuatro piezas de artillería de grueso calibre. Esta obra se hizo en una noche, y la nueva batería empezaba ya á incomodar á la guarnición. El comandante de ingenieros propuso al gobernador de la ciudad mandase abrir inmediatamente una mina, pues no quedaba otro recurso para destruir una fortificación, que siendo de tierra, no podría derribarse con las balas de cañon. En tres días llegaron los minadores hasta bajo este monton de

tierra: ponen la pólvora necesaria, le dan fuego, y al momento reventó la mina: hombres, cañones, todo quedó enterrado.

„La explosion fue tan violenta, que en las murallas de Missolonghi se levantaron los cañones hasta cierta altura; y parecia que los hombres iban á saltar. Este golpe, que no esperaba el bajá, llevó el espanto á sus reales: la guarnición, aprovechándose de este desorden, hizo una salida tan oportuna, que acuchilló á un gran número de turcos; pero se volvió luego á la ciudad, sin haberse alejado mucho, por hallarse la muralla abierta en diferentes partes con las brechas que habia hecho el enemigo. Esta infatigable guarnición trabaja de noche en trasportar tierra para cerrar las brechas abiertas, á fin de impedir algun nuevo asalto á los turcos, y de dia pelea sin cesar.”

.....Zante 30 de Setiembre.

PRUSIA.

Berlin 12 de Noviembre.

Escriben que se ha señalado para la próxima primavera la partida del Príncipe Guillermo de Prusia para Maguncia, de cuya plaza ha sido nombrado gobernador: añaden que S. A. R. se propone residir por algunos meses en esta ciudad, y que lo acompañará su familia.

SAJONIA.

Dresde 12 de Noviembre.

Se han verificado en esta capital con una pompa extraordinaria, según se ha anunciado ya, los desposorios de S. A. R. la Infanta de Luca con el Príncipe Maximiliano de Sajonia. La entrega de la Infanta se hizo en Bayrouth, adonde habia llegado el 3. El 7 entró S. A. en Dresde en medio del estruendo de la artillería, y del sonido de las campanas, con un séquito tan numeroso como brillante. Fue recibida al pie de la escalera de palacio por el Rey y la familia Real. En seguida se procedió á las ceremonias de la iglesia en la capilla de S. M., á presencia de toda la familia Real, de la corte, del Príncipe Constantino de Rusia y de la Princesa Loewitz: inmediatamente fue conducida la Princesa por la Reina y las Princesas casadas de la familia á su habitación, en donde según costumbre de la corte, su camarera mayor rezó en voz alta la letanía de la Virgen, respondiendo toda la Real familia. El siguiente día 8 recibieron los recién desposados las felicitaciones del cuerpo diplomático, de los magistrados y de los gefes del Gobierno y del ejército. El 11, 12 y 13 continuaron las funciones, que llamaron la atención pública por su magnificencia. La funcion del 9 no se ha indicado, porque se turbó por un acontecimiento tan funesto, que las muchas consecuencias que pudo haber causado se resisten á la imaginación.

El Rey, la Familia Real y toda la corte fueron á la ópera para oír el concierto de voz compuesto por el maestro de capilla Morlachi: el teatro estaba iluminado de un modo tan magnífico como extraordinario, y podia contener casi 500 espectadores. Apenas principió el concierto cuando se apoderó de todos los circunstantes un terror pánico, de modo que á pocos instantes todos buscaban como salir, para escapar de un peligro cuya causa se ignoraba. Se han hecho mil conjeturas sobre el motivo de semejante alarma; pero la mas sencilla, y por lo mismo la mas verosímil es, que en un palco se puso mala una señora; los que estaban con ella pidieron agua, sucesivamente hicieron otros lo mismo; y sin mas motivo se infirió que habia fuego en el teatro, y en un momento todo fue confusion y desorden.

La Familia Real, que debiera haber sido custodiada por los de su servidumbre, participó tambien del terror general. Estaba colocada en medio del teatro, en lo que forma ordinariamente el patio, y por consiguiente en medio de todos los espectadores; pero rodeada de los de su servidumbre. Al primer ruido la Rei-

na, la augusta Princesa, y todas las demas echaron á correr sin saber adonde iban. Solo el Rey, conservando su serenidad, mandó que se cuidase de la Princesa Luisa, y que volviese á principiar la orquesta; pero los músicos habian sido los primeros que echaron á huir, y así fue que el maestro de capilla no pudo obedecer las órdenes de S. M. sino con un pequeño número de instrumentos. Poco á poco se restableció el orden, y los músicos se reunieron. Por fin el concierto se acabó sin otras desgracias que las que son inseparables de tales confusiones en medio de tanto gentío.

Luego que pasó el primer desorden, presentó la Reina un espectáculo que admiró á cuantos tuvieron la dicha de presenciárselo. Con la turbacion que excitó en ella el peligro, se persuadió que el Rey habia sido envuelto y arrebatado por la multitud; queria seguirlo, y lo llamaba á grandes voces: mas habiendo sido conducida donde estaba S. M., se abalanzó á él, y lo abrazó con tanta ternura, como si hubiesen salido los dos del mayor peligro.

Ahora que ha pasado esta escena no se habla sino de los pasajes chistosos que en ella hubo; pero lo cierto es que si el peligro hubiese sido tan real como se creyó en el primer momento del terror general, acaso hubiese perecido el Rey y toda la familia Real; pues el desorden hubiera llegado al extremo, y por consiguiente hubiera sido imposible reunirlos, y aun hallarlos. — Acaba de instalarse en Dresde una asociacion, á cuyo frente se hallan los Príncipes Federico y Juan, sobrinos del Rey, cuyo objeto es la requisicion y conservacion de las antigüedades sajonas.

ALEMANIA.

Francfort 14 de Noviembre.

Las cartas de Petersburgo anuncian que el Emperador Alejandro regresará á su capital á fines de este mes. S. M. debió emplear los últimos dias de Octubre en visitar sus provincias sobre el Don. Las mismas cartas añaden que el clima de Tangarock es muy favorable para la salud de S. M. la Emperatriz.

— S. M. el Emperador de Austria sigue restableciéndose, y se espera que para el 20 de este mes estará en Viena. El Príncipe de Metternich no volverá sino hasta la misma época, ó pocos dias antes que el Emperador.

— Los periódicos alemanes refieren el hecho siguiente:

„Cuando el Rey de Baviera entregó á su hijo mayor el sello de Príncipe heredero, le dirigió un largo y enérgico discurso, exhortándolo á que cumpliera perfectamente con sus nuevas obligaciones, no perdiendo jamas de vista la felicidad de sus vasallos, para que ninguna lágrima de tristeza se derramase sobre su sello, y sí se regase con las de alegría. El jóven heredero de la corona se arrojó llorando á los brazos de su padre, prometiéndole no olvidar jamas sus palabras, y con la asistencia divina hacerse digno de poseer el sello.”

— Ha llegado á Munich una diputacion extraordinaria de los magistrados de la ciudad de Wurtzburgo, encargada de presentar al nuevo Rey de Baviera sus homenajes.

— Algunos periódicos del Norte hablan de una discusion bastante reñida que hubo entre el gobernador de la isla de Sto. Tomas y el gobierno de Venezuela, con motivo de haber sido apresada por los corsarios colombianos una embarcacion danesa, y conducida á Puerto-Cabello. Se ignoraba en Copenhague el 5 de Noviembre el resultado de este asunto.

WURTEMBERGO.

Stuttgart 10 de Noviembre.

El 24 de Octubre último ha expedido S. M. el decreto siguiente:

„Guillermo &c.

„Por nuestra declaracion del 8 de Diciembre de 1821 fijamos, conforme al art. 14 del acta federativa, el estado legal de la nobleza, que antes estaba inmediatamente sometida á nuestra soberania.

„Despues de haber oido á nuestro Consejo privado hemos resuelto extender esta declaracion en todo su contenido á la antigua nobleza domiciliada en el reino, mediante, sin embargo, su renuncia á las justicias patrimoniales, á la policia de los lugares, y á la jurisdiccion de los bosques; y en cuanto sus pretensiones esten fundadas en una posesion anterior al 10 de Mayo de 1809, y que no se hallen revocadas por nuevos convenios ó por otros derechos particulares. En su consecuencia queremos que ésta resolusion se ponga en conocimiento del público.”

PIEMONTE.

Turin 11 de Noviembre.

La noticia de que el edificio de la universidad de Génova se habia dado en toda propiedad á los jesuitas, no es exacta. Esta obra hecha por un individuo de la casa de Durazzo, que se puso jesuita, no ha pertenecido á esta sociedad; y se hacen diligencias á fin de que sea devuelta á sus antiguos propietarios.

— El dia 6 llegó á Génova S. M. Sarda, que se halla de vuelta para sus Estados. Satisfecho de la conducta que ha observado su escuadra á la vista de Trípoli, se ha dignado por un decreto, fecho en Módena, conceder á los oficiales que mas se han distinguido la cruz de S. Mauricio, y pensiones de 200 á 1500 francos.

ITALIA.

Roma 10 de Noviembre.

S. S. sigue restablecida en su salud.

— Una carta que se ha recibido aquí, fecha en Corfú el 21 de Octubre, dice lo siguiente:

„Se esparció la noticia de que la escuadra griega compuesta de 55 bajeles, y un gran número de brulotes, bajo las órdenes de los tres almirantes Miaulis, Sachturi y Canaris, halló la armada turco-egipcia á poca distancia de Alejandría; y despues de un sangriento combate, en que los bárbaros perdieron muchas naves, cogidas ó quemadas, se dispersaron enteramente.”

Génova 12 de Noviembre.

El martes 6 presentó al Rey el almirante Mr. de Génesis al caballero Sivori y á los oficiales del estado mayor de la fragatata el Comercio de Génova, de vuelta de Trípoli. Todos han sido perfectamente recibidos de S. M., quien tuvo la bondad de decirles que en ello habia tenido su primera satisfaccion despues de su advenimiento al trono, y que les daba gracias por habérsela proporcionado.

— Antes de ayer un fuerte huracan arrojó á la costa á una nave sarda, procedente de Lisboa, con un rico cargamento. Se asegura que hubo otros naufragios; pero los buques franceses nada padecieron en esta tormenta.

Nápoles 12 de Noviembre.

Las excavaciones que ha emprendido el conde Biondi sobre el terreno de la antigua ciudad Tusculana producen resultados muy satisfactorios. Ya se han descubierto muchas calles, y un pórtico de la ciudad sostenido por columnas estriadas; un acueducto y una fuente pública, que se van á exponer á la vista, así como el teatro y los baños. Los bajos relieves, las inscripciones y pinturas al fresco llaman la atencion de los sabios. El conde Biondi se determina á publicar una descripcion con láminas de sus preciosos descubrimientos.

INGLATERRA.

Londres 19 de Noviembre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 85½.

— Se cree generalmente en Paris y en Londres, aun por los mas ilustrados, que Mr. Huskisson, durante su permanencia en Francia, ha hecho los mayores esfuerzos para determinar á aquel Gobierno á anular las leyes que prohiben actualmente la libre importacion de los productos de la Inglaterra en los puertos franceses, á ejemplo de lo que se ha hecho espontáneamente entre nosotros hace algunos años, para facilitar las relaciones comerciales entre los dos paises, por medio de la libre admision de los productos naturales y fabriles de la Francia. Sentimos, aunque no nos ha sorprendido, el mal éxito que han tenido estas tentativas. Si se considera, en efecto, que el conocimiento de los principios comerciales, y la benéfica influencia de las artes de la paz apenas principian á lucir sobre el horizonte de la Francia, se tendrá la satisfaccion de esperar que dictámenes mas ilustrados sobre los verdaderos intereses de aquel pais, determinen al Gobierno y al pueblo á abandonar sus antiguos prestigios. (*The Star.*)

— Esta mañana se ha recibido el *Argos* de Buenos-Aires con fecha 8 de Setiembre. En él se leen los siguientes artículos (1).

Buenos-Aires 17 de Agosto. „Por el último correo que ha

(1) El que lea el *Argos*, y compare el texto de estos artículos con el que aqui se inserta, hallará una diferencia quizá muy notable en el language; pero no lo extrañará si se hace cargo que estas relaciones estan sacadas y traducidas de un periódico ingles, por falta de aquel original.

llegado aquí de la carrera de Cuyo, hemos sabido que el día 26 de Junio fue arrestado el Gobernador Carrel por algunas tropas de la guarnición: el día siguiente fue puesto en libertad, y nombrado otro gobernador en su lugar. Tenemos tanta incertidumbre con respecto á la especie y consecuencias de este inesperado acontecimiento, que nos abstenemos de hacer reflexiones hasta que adquiramos informes más exactos."

Idem 3 de Setiembre. „El último correo de Mendoza nos ha traído la desagradable noticia, de que á pesar del tratado conciliatorio hecho con los facciosos que ocupan á San Juan y los habitantes que se han reunido en el valle de Angaco, permanecen los primeros dueños del pueblo, aumentándose su número con los criminales de las cárceles y vagabundos de todas clases, cuyo espíritu sedicioso ha sido inflamado por un clérigo fanático y libertino, llamado Astorga, bajo el pretexto de que se ultraja la Religión. El gobernador Carrel se ha refugiado á Mendoza con algunos de los habitantes más respetables luego que han visto que la revolución no podía contenerse sin auxilios." (2).

En dicha ciudad se hacían preparativos para enviar tropas, con el objeto de curar los males que afligen al pueblo de S. Juan. El gobernador ha remitido al congreso los partes de oficio que ha recibido de este acontecimiento, acompañándolos con la nota que sigue:

„Había recibido el gobierno noticia de los desgraciados sucesos ocurridos en la provincia de S. Juan, y esperaba ansioso los últimos pormenores sobre su verdadero carácter, cuando la noche del 29 los recibió en efecto. El gobierno sabe lo que la ley fundamental le prescribe, y conoce los poderosos motivos que han hecho adoptarla después de una penosa experiencia. Sin embargo las circunstancias que se observan en la revolución de S. Juan le obligan á someter un asunto tan serio á la consideración del congreso nacional. =Firmado.= Juan Gregorio de las Heras.= Manuel Josef García.

„El congreso tuvo el día 1.º una sesión extraordinaria para examinar este asunto, cometiendo su informe á una comisión especial, compuesta de los señores Gorrit, Lafridi, Gomez, Frias y Bedoya. Estos han tenido algunas juntas, y creemos que se publicará pronto una declaración del congreso llena de dignidad y firmeza. Esperamos que el gobierno general y estas dos provincias vecinas harán los esfuerzos necesarios para reprimir lo mas pronto posible una revolución tan ilegal como la que acaba de estallar en S. Juan." (3).

El *Courier* no inserta todo lo demás que dice el *Argos*, el cual presenta al congreso, como también á la provincia de Santander, en un estado fatal y desfallecido. Lo que sigue se lee en los otros periódicos de la tarde:

Idem 7 de Setiembre. El Congreso, en su sesión del 2, ventiló la nota comunicada por la potestad ejecutiva, relativa á las ocurrencias de S. Juan. Como la sesión fue secreta no es posible dar ni los pormenores de ella, ni la determinación del Congreso comunicada á la potestad ejecutiva. Sin embargo no podemos creer que haya en el Congreso nacional quien defienda la determinación tomada contra el Gobierno de S. Juan, y mucho menos que el Congreso haya dudado en adoptar los únicos medios que las circunstancias indicaban como necesarios para el restablecimiento del orden en una provincia que ha hecho tantos progresos, adop-

(2) El ladrón en un camino llama ladrón al pacífico pasajero á quien va á despojar; así los revolucionarios, que no son mas que facciosos y sediciosos por excelencia, y fanáticos por ambición, regalan con estos dictados á todos los que queriendo guardar la fidelidad que han jurado á su legítimo Rey, y que deben á la madre patria, se oponen á su sistema traidor y destructivo. Luego quieren alucinar á los incautos con que el director de estos leales es fanático, libertino &c.; los que le siguen siempre son criminales extraídos de las cárceles, y vagabundos &c. &c. Táctica y language demasiado gastados ya por el uso para que hagan ningun efecto. Habrá habido sin duda entre las filas de los que han defendido la Religión y los legítimos derechos del trono y de la patria algunos de esta clase: pero ¿se ha de atender á esto ó á la causa que defienden? A fe que entre todos los que han figurado en las revoluciones y figuran en el día, es muy raro el que no esté lleno de todos los vicios que atribuyen á los demás; á pesar de que ponen tanto conato en encubrirse con la máscara de patriotas, de amigos de la humanidad &c. &c.

(3) ¿Será ilegal el alzarse para defender los mas sagrados derechos, y legal el usurparlos, como han hecho los insurgentes americanos? Este modo impudente de hablar solo les es dado á los desmoralizados revolucionarios.

tandó instituciones sociales muy mejoradas. En cuanto á la potestad ejecutiva esperamos que habrá tomado en esta malhadada ocasion una medida vigorosa; y si se ha ejecutado, no les quedará ya esperanza á los facciosos de excitar otras revoluciones. —Segun cartas que se han recibido esta mañana de Buenos-Aires, parece que se han batido en las inmediaciones de esta ciudad sus tropas con las del Brasil, y se atribuye la victoria á los brasileños; quienes han perdido 200 hombres y los insurgentes 300. —El general Lecoc debía salir de Montevideo el 24 de Setiembre con 20 hombres para completar la derrota de los patriotas. Se dice que el ejército de Buenos-Aires se ponía á las órdenes de Rodriguez, que fue en otro tiempo gobernador de Montevideo.

FRANCIA.

Paris 22 de Noviembre.

La tempestad de los días 9 y 10 ha sido espantosa en la costa de Rochefort, y muchas naves han sufrido costosas averías. El viento soplabá con tal violencia, que no se ha experimentado tal desde 1820: ha extendido sus efectos hasta los Pirineos, y con él se ha derretido casi enteramente la nieve en una sola noche. En Pau temían que en las montañas experimentasen fatales resultados.

— El abate Desmazures acaba de llegar á Paris, despues de haber visitado diferentes provincias: el viage que ha hecho este apóstol evangélico en favor de los establecimientos de los Padres latinos de la Tierra Santa, ha tenido todo el buen éxito que el infatigable peregrino debía esperar de su zelo y piadosa decision. Despues de haber andado el mediodía de la Francia, y recogido abundantes limosnas de la muchedumbre de los fieles, que atraían sus elocuentes sermones, se dirigió á varios pueblos confinantes de Saboya y del Piamonte, donde ha tenido una acogida y hospitalidad dignas de un pueblo aliado de la Francia, y profundamente adicto á la religion de S. Luis.

Al regresar de estos países volvió á predicar en Aix, en la Isla (Vaucluse), en Orange y en Carpentras. Los Obispos de Nimes y de Montpellier han asistido á sus sermones en estas dos ciudades, donde ha interesado vivamente la piedad de los fieles por la suerte de los guardas del Santo Sepulcro. En San Gilles, patria del ilustre guerrero de este nombre, que marchó con Godofroi á libertar el sepulcro de Jesucristo, ha sacado Mr. Desmazures muy buen partido, inspirando á los fieles el mismo espíritu de caridad de que él estaba animado, al recordarles las gloriosas hazañas de aquellos caballeros cristianos, y la piedad de sus mayores. Las limosnas recogidas se han depositado en manos del Obispo de Orleans, tesorero de esta asociación de caridad.

— El Rey de los Países-Bajos ha comisionado á una junta de médicos y de químicos para que examinen si el enterrar en las iglesias puede ó no ser nocivo á la salubridad del aire.

— El cometa descubierta el 19 de Julio último se había alejado de nosotros 58 millones de leguas: despues se aproximó á la tierra á razon de cuatro leguas por segundo. El 11 de Octubre tenía la cola mas de 10 millones de leguas de largo, y aun se irá aumentando mas hasta el 10 de Diciembre.

— El colegio de los jesuitas de Brigg, en el Vallés, acaba de organizarse, de forma que pueda admitir hasta 500 alumnos. En todo el Vallés se cuentan unos 80 jesuitas.

— El hecho siguiente prueba hasta qué punto llega el instinto y la sensibilidad de los perros.

„M. D..., muy aficionado á la caza, tenía en su jauría una perra que quería mucho, y por lo mismo tenía el privilegio de comer y dormir en la sala de su casa de campo, en donde pasaba todo el buen tiempo. Habiendo parido esta perra en el mes último, tomó un criado de M. D... los hijuelos, cuando la madre estaba fuera de la casa, y por orden de su amo los ahogó en una charca que había en las inmediaciones. No encontrándolos la perra cuando volvió, manifestó mucha inquietud y tristeza, y no cesó de buscarlos, hasta que al fin los halló: entonces los cogió uno á uno, y los presentó á los pies de su amo; y luego que llevó el último, fijó en él la vista, y espiró.

— En Nueva-York se está construyendo una nave de planchas de hierro, destinada á transportar los pasajeros de Colombia por el Susquehanna á Northumberland. Este batel tiene 60 pies de quilla y nueve de ancho, compuesto enteramente de planchas de hierro remachadas unas sobre otras. La ligazon, cuyas partes estan separadas entre sí un pie, se compone de tiras y hojas de hierro, y es tres veces mas fuerte que si fuera de una sola pieza de hierro del mismo peso. Despues de acabada no excederá el peso del hierro que entra en su construcción de 30 400 libras. La madera

empleada en los puentes, cámaras y otras partes, pesará 29600 libras, y el todo no aumentará mas de tres toneladas.

— No dudamos que nuestros políticos habrán hecho alto al leer las noticias de Buenos-Aires que se han publicado (véase el artículo de Londres), copiándolas de los periódicos ingleses. Los sucesos de que se trata se cuentan de un modo tan enigmático, que muchos no alcanzan á descifrar su verdadero sentido. No sabemos si la ambigüedad de estas noticias debe atribuirse á los periódicos ingleses, ó si nace del *Argos* de Buenos-Aires, de donde lo han tomado los ingleses. Como quiera que sea, se puede deducir del parte del gobierno de Mendoza, que ha estallado una insurreccion muy seria en las inmediaciones de la ciudad de *San Juan de la Frontera*, una de las principales del Tucuman; y que los insurgentes se han apoderado de esta ciudad y han arrojado de ella al gobernador, que se ha retirado á Mendoza.

El gobierno establecido en esta última ciudad no ha tomado ninguna medida contra la insurreccion, y solo se ha contentado con dar parte al gobierno central que reside en Buenos-Aires, esto es, á 300 leguas del lugar de la insurreccion. ¿Y no podrá atribuirse á temor la moderacion aparente del gobierno de Mendoza? ¿Y no será licito creer tambien que esta moderacion ha sido inspirada por la fuerza y los progresos de la insurreccion, cuyo foco no estaba muy lejos?

Pero lo primero que se ofrece preguntar es: ¿cuál sea la causa de esta insurreccion, y á qué partido corresponden los revoltosos con quienes el gobierno de Mendoza usa de tantas consideraciones? Para dar una respuesta satisfactoria á esta pregunta, debe tenerse presente que la provincia y la ciudad de S. Juan de la Frontera, y aun la de Mendoza, confrontan con Chile, y que esta provincia está muy distante de sujetarse á los revolucionarios que desuelan la América meridional. Tampoco debe perderse de vista que segun las últimas noticias recibidas del Perú, el general Olañeta se hallaba por el mes de Abril último en Potosí, que está situado en la parte Meridional del Perú, hácia las fronteras de Chile y del Tucuman. ¿No es posible que Olañeta, desconfiado de poder resistir á las fuerzas reunidas de Bolívar y de Sucre, haya tomado el partido de replegarse hácia el Sur, y que á su llegada se haya declarado S. Juan por él?

No damos estas conjeturas mas que como probabilidades propias para explicar un acontecimiento, que no se ha referido sino de un modo oscuro por los periódicos de Buenos-Aires y de Londres, y que segun esta oscuridad misma no puede interpretarse de un modo favorable á la causa de las nuevas repúblicas.

No es inútil observar que inmediatamente que se publicó la insurreccion de San Juan, el gran protector de los sediciosos de América, el *Courier*, tuvo la precaucion de anunciar que habian llegado de Chile fondos para pagar el próximo dividendo del empréstito contraido por esta provincia. Es preciso convenir en que estos fondos llegan muy á tiempo para tranquilizar los tenedores de acciones de dicho empréstito..... (*Quotidienne.*)

— Entre los objetos curiosos traídos de Groenlandia por el capitán del navío *el Groenlandes*, se halla un cuerno de unicornio de siete pies y dos pulgadas de largo (dos varas y tres cuartas españolas): tiene tres pulgadas de diámetro en su base, y una en la punta; es de figura espiral y de un marfil bellissimo. Al parecer, al cabo de años perdió el animal este cuerno, que fue reemplazado por otro nuevo. Entre Groenlandia y Spitzberg, á los 81 grados norte, mató dicho capitán uno que en la base de su gran cuerno tenia otro chico de cosa de seis pulgadas de largo.

Tiene tambien dos vergajos de ballena de tres pies de longitud; son rojizos y jaspeados de blanco: vestidos de hombre y de muger de pieles de reno, cosidos con tiras de badana, que son impenetrables al agua; y un oso blanco de seis meses, que está ya muy crecido.

— Se sabe que los misioneros protestantes que visitan el Asia, para esparcir en aquellos países las versiones inglesas de la Biblia, han tenido tan mala fortuna que la mayor parte de ellos se han vuelto á Europa. Los que se han establecido en Beyrout tienen señalados sueldos considerables, á los cuales no tienen menos apego que al objeto de su mision. Enseñan el ingles á una docena de niños maronitas: han hecho ya dos conversiones, la de un judío viejo que les ha estafado 40 piastras, y la de un maltés á quien la miseria precisa á ir todos los domingos á oír sus sermones sobre la intolerancia y fanatismo de los católicos.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Cádiz 25 de Noviembre.

Escriben de Gibraltar con fecha del 21 lo siguiente:

„Corre aqui la noticia de que las dos provincias de Nueva España, Puebla de los Angeles y Guadalajara, se han sublevado contra el gobierno de Méjico, declarándose en favor de España.”

Madrid 2 de Diciembre.

En algunos periódicos de Paris, artículo de Madrid, se inserta el siguiente párrafo de una nota que se supone haber pasado el Nuncio de S. S. al Ministerio de Estado de S. M.

„No existiendo ya los motivos que habian determinado á la Santa Sede á dar su consentimiento para restablecer la Inquisicion, es nulo en el dia y sin objeto este restablecimiento: por otra parte S. S. lo considera impolítico en las actuales circunstancias, atendiendo á que la efervescencia de opiniones, unida á la flaqueza humana, podria hacerlo perjudicial algunas veces en manos de los partidos, desviándolo del objeto santo y primitivo de su institucion, por cuyo medio vendria á ser mas odioso que util.”

Cualesquiera que sean las justas miras é intenciones del Gobierno sobre este punto, la nota, el párrafo, y el hecho que se refieren, son absolutamente falsos y destituidos de fundamento; pues que ni semejante nota, ni otra alguna de este especie ha dirigido Monseñor Nuncio; y sin duda ha sido forjada por los corresponsales de aquellos periódicos, como otros infinitos artículos insertos en los diarios liberales, que con increíble impudencia estampian las falsedades mas absurdas y las calumnias mas atroces contra la España, contra el Rey y su Gobierno.

CAMBIOS DEL DIA 2.

| | |
|------------------------------------|-----------------|
| Londres..... | 38½ á 4. |
| Paris..... | 16 á 1. |
| Amsterdam..... | 00 |
| Hamburgo..... | 00 |
| Cádiz..... | ½ por 100 daño. |
| Sevilla..... | ¾ á 1. |
| Málaga..... | ¾ á ¾. |
| Valencia..... | ¾. |
| Murcia..... | 1. |
| Barcelona á pesos fuertes..... | ¾ beneficio. |
| Zaragoza..... | 1 daño. |
| Bilbao..... | ¾. |
| Coruña..... | 1½ á 1. |
| Deuda consolidada con interes..... | 00 |
| Idem sin interes..... | 00 |
| Intereses de vales..... | 3 valor. |
| Vales consolidados..... | 26 á 28. |
| Idem no consolidados..... | 10 á 11. |

ANUNCIOS.

Mercurio de España: Noviembre de 1825. Véndese á 10 rs. en el despacho de la imprenta Real. Se suscribe en el mismo despacho, y en las provincias en las administraciones principales de Correos.

A virtud de Reales órdenes se han sacado en 27 del pasado á pública subasta 17 fanegas, 11 celemines y 14 estadales de tierra, propia de la Real Hacienda, contigua á la Real fábrica de salitres de la villa de Tembleque, justipreciadas en 179567 rs. con 22 maravedís vellon. Se ha hecho postura de dar por ellas 159 rs. en efectivo. Los que quieran hacer mejora acudirán al administrador de la Real Hacienda antes del dia 6 de Diciembre, en que se verificará su remate.

— Por providencia de los Sres. de la primera sala de la Real audiencia de Sevilla, se llama á los acreedores del difunto D. Carlos de Iscué, para que en el término de 30 dias comparezcan á usar del derecho que tengan á sus bienes ante dicho tribunal, donde se halla radicada la testamentaria.

— Los suscriptores á la coleccion general de canciones españolas y americanas con acompañamiento de piano-forte y guitarra, pasarán á recoger la tercera y cuarta entrega del 4.º y último trimestre de este año, que contienen las canciones núm. 21 y 22 tituladas: *La Promesa*, y *la Morenita*, cancion y baile de Costafirme: continúa abierta la suscripcion.